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Ocho columnas 
 

 
 

 

En la mira del SAT, 10 mil factureros 
De ellos, 700 están en la lista negra del órgano recaudador 

 

 
Pegan a Guanajuato violencia y zozobra 
Desatan acciones tras captura de 26 personas 

 

 

Incertidumbre sobre Afores se mantiene 
Expertos. Lo dicho por Herrera tranquiliza, pero el “fantasma sigue” 
 

 

Venta de gasolina cae 39% en abril y Pemex pierde participación 
En un año importación de la empresa pasó de 90 a 74% del total 
 

 
Causa la pandemia en el mundo más de 465 mil muertes 
OMS: ayer, alza récord de 183 mil 20 contagios; rozan ya 9 millones 
 

 
La madre de El Marro cayó con $2 millones para la narconómina 
Violencia. Capturan también a hermana y prima del capo, quien en video amaga con 
aliarse al cártel de Sinaloa; EU lanza alerta de seguridad tras bloqueos en 
Guanajuato 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Estafan a doctoras al comprar insumos 
Perdieron casi 700 mil pesos 
 

 
Son jóvenes 7 de cada 10 desempleados por COVID 
A partir de abril, la pandemia empeoró el escenario laboral para jóvenes menores de 
30 años 
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La Razón 
Amaga El Marro con recrudecer violencia por golpe a su organización 
Ataques del crimen organizado en fin de semana prenden alertas 
 

 
La cuatroté si salió a conseguir prestamos 
Más de 19 mil millones de dólares en cuatro meses 
 

 
Conmemora AMLO el Día del Padre 
Con emotiva foto y mensaje 
 

 

Metrópoli mortal 
Rebasó el Valle de México los 7 mil 500 decesos por COVID-19; está entre las 
regiones de más alta letalidad del mundo 
 

 

Caen la madre, hermana y prima de El Marro 
En el operativo de Guanajuato 
 

   
Trabajo infantil traba para T-MEC 
Las leyes de EU permiten a las aduanas detener productos e iniciar investigaciones 
contra empresas con denuncias 
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Panorama Nacional 
 
 

'Dos años sin emitir un fallo, ¿entonces qué hacen?', dice AMLO sobre 
Cofece (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó este lunes a la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) por el tiempo que tarda en tomar decisiones, sobre 
todo en el caso de una compañía de abastecimiento de medicamentos. 
"Hubo una denuncia de una empresa que supuestamente estaba impedida de abastecer 
medicamentos y ya se aclaró, se dio un informe aquí (...). La acusaron de prácticas 
monopólicas, y durante más de dos años el organismo dedicado a resolver si esta 
empresa llevaba a cabo prácticas monopólicas no había emitido ningún fallo", comentó 
López Obrador en la conferencia matutina. 
Le que llamó la atención, dijo el mandatario nacional, fue el tiempo que tardó en tomar 
una decisión. 
"Es de estos otros organismos, es para la competencia, esa Cofece (...). Cuando me 
presentaron el informe, no había podido resolver en más de dos años una denuncia, 
entonces ¿qué hacen?, ¿a qué se dedican?", enfatizó. 
En días pasados, el presidente de México ha criticado la creación en sexenios pasados 
de organismos para hacer tareas específicas que podrían hacer las secretarías del 
Estado, como por ejemplo el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 
(Conapred) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/dos-anos-sin-emitir-un-fallo-entonces-que-hacen-
dice-amlo-sobre-cofece) 
 

El 'fantasma' que ronda las Afores en México (El Financiero, Zenyazen Flores y Calara 

Zepeda, p. web 
El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, negó 
que la dependencia y el presidente Andrés Manuel López Obrador estén a favor de las 
propuestas de legisladores que proponen que las Afores sean administradas por el 
Gobierno en un fondo único como sucedía antes. 
Para expertos en el tema, esta declaración es ‘tranquilizadora’, pero no elimina la duda 
que el Gobierno federal ha sembrado. 
El funcionario afirmó que en Hacienda están convencidos del valor que han traído las 
Afores a México, por lo que es un sistema que “nosotros tenemos que cuidar 
muchísimo”, no obstante, consideró que ha habido “ruido” en cuanto al tema a partir de 
tres propuestas de legisladores “que no necesariamente entendían la lógica de las 
Afores”. 
Al participar virtualmente en la 10ma Reunión de la Vicepresidencia de Asuntos Fiscales 
de la Concanaco-Servytur, dijo que, incluso, desde el periodo de transición hubo 
propuestas similares y enfocadas a las Afores, como fue congelar las comisiones o 
reducirlas a cero. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/no-estamos-a-favor-de-regresar-al-gobierno-el-
manejo-de-las-afores-arturo-herrera) 
 

El Congreso debe aclarar criterios en militarización del país: CNDH (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) exhortó al Congreso a que a 
la brevedad defina, en leyes secundarias, los parámetros o criterios de excepcionalidad 
en que las fuerzas armadas participarán en tareas de seguridad pública, pues ante 
vacíos jurídicos existen riesgos de que se susciten violaciones a las garantías 
fundamentales. 
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Hoy vence el plazo constitucional para impugnar ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) el acuerdo sobre la participación de las fuerzas armadas en tareas de 
seguridad pública, en apoyo a la conformación de la Guardia Nacional. 
Hasta el momento solamente se han solicitado tres controversias por este tema: una el 
pasado 29 de mayo, por parte del municipio de Colima; otra del estado de Michoacán, 
recibida el 15 de junio, y finalmente el viernes pasado otra más de la presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Laura Rojas. Por tratarse del mismo tema, 
las tres controversias fueron asignadas al estudio de la ministra Margarita Ríos Farjat. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/politica/005n2pol) 
 

Reporta la OMS récord de infectados en un solo día en el mundo: 183 mil 
20 (La Jornada, Agencias, p. web). 
Madrid. - La pandemia de Covid-19 ha provocado más de 465 mil muertos y casi 9 
millones de contagios en el mundo desde que China informó sobre la aparición de la 
enfermedad en diciembre pasado. 
La Organización Mundial de la Salud reportó ayer un incremento récord de los casos de 
coronavirus a escala global, con un aumento de 183 mil 20 en sólo 24 horas. 
El mayor aumento fue en América del Norte y del Sur, con más de 116 mil casos nuevos, 
de acuerdo con un informe diario. 
Europa, el continente más golpeado por el virus, hasta ahora, prosiguió su 
desconfinamiento. 
España, uno de los países más enlutados con 28 mil 300 muertos, levantó en la 
medianoche del sábado el estado de alerta vigente hace tres meses y abrió su frontera 
terrestre con Francia, así como sus puertos y aeropuertos a los viajeros procedentes de 
la Unión Europea. 
Aunque los viajeros estarán exentos de cuarentena, deberán observar algunas medidas 
de prevención y llevar mascarilla. Los españoles también pueden viajar desde ayer 
libremente por su país. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/politica/003n1pol) 
 

INE pide no usar pandemia de pretexto para mermar a organismos 
autónomos (La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
La pandemia del Covid-19 representa una situación de emergencia en el país que no 
puede ser pretexto para vulnerar nuestra democracia ni para mermar la división de 
poderes o de los organismos autónomos constitucionales, consideró el consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral. 
En un mensaje en sus redes sociales, Lorenzo Córdova Vianello sostuvo que tampoco 
puede servir para confundir a las autoridades electorales con autores o posturas 
políticas como irresponsablemente está tratando de hacerse. 
Después de una semana en la que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
identificó al INE como el organismo electoral más caro del mundo y anunció que 
difundiría su organigrama, Córdova Vianello señaló que el instituto se rige por las reglas 
de la transparencia como obligación legal y por convicción democrática. 
Por ello, dijo, “toda la información relacionada con la estructura orgánica, sueldos y 
demás obligaciones de transparencia de quienes laboramos en el INE es pública, 
siempre lo ha sido y puede consultarse en el portal www.ine.mx”. Y subrayó que las 
situaciones de emergencia en las democracias constitucionales deben enfrentarse con 
las herramientas, los contrapesos y los valores de la propia democracia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/politica/009n3pol) 
 

Inversión, principal ‘lastre’ de la economía este año (El Financiero, Cristian Téllez, 

p. web). 
El desplome en la inversión productiva fue el principal ‘lastre’ para el desempeño de la 
economía mexicana en el primer trimestre, que se contrajo 1.4 por ciento anual. 
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De acuerdo con el reporte de Oferta y Demanda Global de Bienes y Servicios del INEGI, 
la formación bruta de capital fijo se hundió 9.3 por ciento entre enero y marzo a tasa 
anual, con lo que restó 1.9 puntos porcentuales al crecimiento de la actividad 
económica. 
El consumo también restó dinamismo al Producto Interno Bruto (PIB), en este caso, de 
0.3 puntos, y las importaciones 1.2 puntos. 
Parte de estas caídas se compensaron con el avance que presentaron otros rubros, 
como el consumo del gobierno, que aportó 0.4 puntos al crecimiento, y las 
exportaciones, con 0.6 puntos. 
De acuerdo con el informe, la oferta y demanda global de bienes y servicios mostraron 
un descenso anual de 2.74 por ciento en el primer trimestre, en las cifras ajustadas por 
estacionalidad, lo que representó la caída más pronunciada desde 2009. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/inversion-principal-lastre-de-la-economia-este-
ano) 
 

Para cometer fraude a través de facturas falsas, se creó una especie de 
SAT paralelo: AMLO (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este lunes que se informará sobre 
un fraude cometido contra la nación durante varios años relacionado con la falsificación 
de facturas, el cual tenía como forma de operación una especie de Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) paralelo. 
"Se creó como una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación paralelo. Así 
como hablan de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal donde estos 
despachos ofrecían servicios a pequeñas empresas, medianas empresas, grandes 
empresas, a ciudadanos que tenían que pagar impuestos, y se cometió un gran fraude", 
apuntó en conferencia matutina. 
El mandatario federal explicó que se trata de empresas factureras que expedían facturas 
apócrifas mediante lavado de recursos. 
Aunque dijo que no se darán a conocer nombres, afirmó que sí se informará pues de no 
hacerlo se estaría encubriendo. 
"Nosotros no podemos callar porque estaríamos encubriendo, vamos a dar a conocer 
en qué consistía este fraude a la nación, cómo operaban, quiénes eran los 
responsables, y cuánta gente fue víctima, también, de estas facturas falsas. La mayoría 
de manera, vamos a decir, inocente, se metía a esta mecánica y terminaba evadiendo 
el pago de las contribuciones", comentó 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/se-creo-un-sat-paralelo-se-cometio-un-gran-
fraude-lopez-obrador) 
 

Falta gravar ingresos de plataformas digitales (El Financiero, Belén Saldívar, p web). 
México avanzó en el tema de los impuestos digitales pero aún falta que se graven los 
ingresos que obtienen empresas como Google, Amazon, Facebook, Apple, entre otras, 
por sus operaciones en el país, las cuales les han dejado grandes ganancias. 
Las modificaciones que entraron en vigor este mes, para cobrar el Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) en las transacciones que se realicen dentro de estas plataformas, así 
como la retención del Impuesto sobre la Renta (ISR) a los trabajadores que las usan, no 
soluciona por completo el problema que trae consigo la economía digital, coincidieron 
expertos. 
“Estas plataformas se convirtieron en retenedoras de impuestos, pero no están 
tributando en el país y eso es lo más grave. No se les impuso un gravamen a estas 
plataformas que ganan dinero en México, pero no pagan impuestos aquí”, señaló 
Manuel Baltazar Mancilla, director de México Fiscal. 
Las plataformas digitales y su correcta tributación no es un problema sólo de México, 
sino uno internacional. Estas plataformas generan ingresos en diferentes países sin 
tener un domicilio fiscal permanente en ellos, lo que facilita que trasladen sus ingresos 
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a otras jurisdicciones y paguen una menor tasa de impuesto. En el caso de México, 
estarían evitando pagar el ISR de 30% que se le cobra a las empresas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Falta-gravar-ingresos-de-plataformas-
digitales--20200622-0006.html) 
 

La OMS alerta que la pandemia sigue "acelerándose" en el mundo (El 

Economista, Agencia, p web). 
La Organización Mundial de la Salud advirtió este lunes que la pandemia sigue 
"acelerándose" en el mundo, horas después de que Brasil superara las 50,000 muertes 
por coronavirus y mientras los países europeos avanzaban en su desconfinamiento. 
La pandemia de Covid-19 "continúa acelerándose", con "un millón de casos señalados 
en solamente ocho días", declaró el director general de la OMS, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, en una conferencia virtual organizada por Dubái. 
"Sabemos que la pandemia es mucho más que una crisis sanitaria, es una crisis 
económica, social y, en muchos países, política. Sus efectos se sentirán durante 
décadas", agregó. 
El nuevo coronavirus ha causado más de 468,000 muertos y casi 9 millones de 
contagios en el mundo, desde que el virus fue detectado en China a finales del año 
pasado, según un recuento de la AFP basado en fuentes oficiales. 
América Latina es la región donde más está avanzando actualmente, sobre todo en 
Brasil. 
El gigante sudamericano superó el domingo el triste umbral de 50,000 muertos y ya 
registra más de un millón de contagios, la mitad de los casos declarados en la región. 
Con más de 12,500 muertes y casi 220,000 contagios acumulados, Sao Paulo sigue 
siendo el estado brasileño con más casos, seguido por Rio de Janeiro. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-OMS-alerta-que-la-pandemia-
sigue-acelerandose-en-el-mundo-20200622-0025.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La asociación en participación de núcleos agrarios, esquema propicio y 
justo para los polos de desarrollo del Tren Maya: Hernández Palacios 
(Gob.mx, Redacción, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
En la construcción y operación de los nuevos polos de desarrollo que contempla el 
proyecto Tren Maya, obra de infraestructura prioritaria de la presente administración, la 
Procuraduría Agraria está proponiendo formas distintas de participación de los núcleos 
a través de contratos de asociación justos y equitativos, no de las llamadas Fibras ni de 
aportación de tierras de propiedad social. 
Así lo afirmó, categórico, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, en 
entrevista a Rompeviento TV. “Lo digo de manera muy clara, muy explícita, el tema de 
las Fibras (Fideicomiso de Infraestructura y Bienes Raíces) se ha dejado de comentar 
porque la Procuraduría no está convencida de la eficacia y la legalidad de las mismas 
como nos ha sido expuesto, por eso se dejó de hablar de ellas”. 
Puntualizó que la Ley Agraria estipula que los núcleos agrarios podrán aportar tierras 
de uso común —por acuerdo de asamblea, toda vez que constituyen el sustento 
económico de la vida en comunidad del ejido—para sociedades agrícolas, ganaderas o 
forestales; no habla de empresas de transporte, de turismo o de desarrollo urbano, 
aunque en el pasado reciente se hayan hecho de manera facciosa y fraudulenta. 
En este sentido, reveló: “Hay una gran voracidad por un sector especulativo que ha 
venido ya con las uñas y toda la capacidad de devastación sobre los ejidos y 
comunidades indígenas, están ya en algunos lugares en donde creyeron que podría 
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existir el proceso de crecimiento del Tren Maya, empezaron a comprar la tierra 
ilegalmente, engañando y sorprendiendo a los núcleos”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-asociacion-en-participacion-de-nucleos-agrarios-
esquema-propicio-y-justo-para-los-polos-de-desarrollo-del-tren-maya-hernandez-
palacios?idiom=es) 
 

La atención ciudadana en la Procuraduría Agraria da un cambio radical en 
sus servicios en beneficio al pueblo (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Viernes 19 junio 2020 
En el marco de la Cuarta Transformación, sentirse escuchado y atendido, para un 
pueblo olvidado por años, es uno de los principales cambios que se perciben en la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, es por ello que la atención 
ciudadana que brinda la Procuraduría Agraria se da mediante un cambio radical en el 
servicio a los núcleos agrarios, que por años no ha sido escuchado. 
De esta manera se expresó el Visitador Especial de la Procuraduría Agraria, Alejandro 
Chanes Ortiz, durante las charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios por el territorio 
#SaldremosAdelanteEjidosyComunidades con el tema: Atención Ciudadana. 
En su exposición, el funcionario refirió que previo a la actual administración, cuando un 
ejidatario, comunero o cualquier campesino tenía un problema en sus tierras de 
propiedad social, tenía que asistir personalmente a la Procuraduría Agraria o 
desplazarse a la residencia, representación en la entidad federativa, incluso viajaba a la 
Ciudad de México e iba a las oficinas centrales de la Procuraduría. 
Sin hacer a un lado esta práctica tradicional, dijo, hoy ante la nueva normalidad laboral 
se construye un nuevo mecanismo de comunicación y atención ciudadana entre los 
sujetos agrarios y los servicios públicos de la Procuraduría Agraria y mediante las 
nuevas tecnologías se impulsa la atención mediante el uso del correo electrónico y de 
redes sociales que tiene la institución. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-atencion-ciudadana-en-la-procuraduria-agraria-da-
un-cambio-radical-en-sus-servicios-en-beneficio-al-pueblo?idiom=es) 
 

La justicia agraria es tortuosa, no es expedita: Hugo Cabrera (Noticias, Leticia 

Jaramillo, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
La justicia agraria no es expedita, es tortuosa, muchas ocasiones quienes resultan 
favorecidos por una resolución en los tribunales agrarios, son los nietos, no los que 
promovieron actos de injusticia. Sin embargo, las políticas de austeridad republicana 
que está impulsando el actual gobierno, ponen de rodillas a la justicia agraria, a la justicia 
en favor de los indígenas. 
Así lo declaró el diputado Hugo Cabrera Ruiz, al informar que en breve presentará un 
exhorto al titular del Ejecutivo federal, para que los campesinos de México y de 
Querétaro no se vean afectados con los recortes presupuestales a la Procuraduría 
Agraria, el Registro Nacional y los Tribunales Agrarios. 
Expresó que tales dependencias ya de por sí contaban con presupuestos exiguos, pero 
con la disminución del 75 por ciento se verán aún más afectadas sus capacidades de 
operatividad y de respuesta, en detrimento de la justicia y gobernabilidad en el país. Con 
este exhorto, dijo, pretende alzar la voz para que la austeridad republicana no impacte 
en la justicia para quienes menos tienen. 
En México, según el INEGI, existen 29 mil 554 ejidos y 2 mil 359 comunidades agrarias, 
dispersos en el 90.4 de los municipios del país, es decir, menos del 10 por ciento son 
los que no tienen comunidades agrarias; de manera que la justicia agraria es un 
problema que atañe a la nación entera. Y es en los tribunales agrarios donde los 
campesinos tienen una esperanza de encontrar solución a sus demandas. 
Sin embargo, sostuvo que hoy muchos programas están siendo afectados por la 
austeridad republicana, incluyendo las dependencias vinculadas con el sector agrario 
que están en peligro inminente para su funcionamiento. “Esta práctica ´austericida´ lo 
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único que hace es poner en riesgo la capacidad institucional de respuesta del gobierno 
federal en muchas de sus vertientes”, añadió.   
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/06/22/la-justicia-agraria-es-tortuosa-no-es-
expedita-hugo-cabrera/) 
 

Invita Sedatu a comuneros que invadieron obras del nuevo aeropuerto a 
negociar (Sipse.com, Agencia Reforma, p. web). 
Domingo 21 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) invitó a los comuneros 
de San Miguel Xaltocan que invadieron las obras del nuevo aeropuerto General Felipe 
Ángeles, en reclamo del pago de sus tierras, a una negociación el próximo lunes en la 
Ciudad de México, pero la población exige que la reunión se realice en sus tierras. 
Otra solicitud de los pobladores es que la Sedatu demuestre que no adeuda 128 
hectáreas de terrenos comunales, así como la legalidad de la consulta del 10 de marzo 
de 2019 en la que la comunidad del Municipio de Nextlalpan autorizó la obra del nuevo 
aeropuerto sobre una parte de sus terrenos. 
El representante de la Procuraduría Agraria del Estado de México Amador Hernández 
Martínez llegó ayer por la tarde con la invitación a reunirse el lunes a las 11:00 horas en 
las oficinas de la Ciudad de México. 
"Para que puedan ser atendidos, escuchados y, sobretodo, iniciar el diálogo, los 
acuerdos", dijo, aunque puntualizó que lo mejor sería que fueran los 16 representantes 
nombrados en 2019. 
Los pobladores no confirmaron su asistencia, pues esperan que las mesas de 
negociación se realicen en Xaltocan. 
(https://sipse.com/mexico/sedatu-aeropuerto-internacional-felipe-angeles-general-
comuneros-de-san-miguel-xaltocan-negociaciones-reunion-bloqueo-protesta-
369304.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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'Dos años sin emitir un fallo, ¿entonces qué 

hacen?', dice AMLO sobre Cofece 

 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó este lunes a la Comisión 

Federal de Competencia Económica (Cofece) por el tiempo que tarda en tomar 

decisiones, sobre todo en el caso de una compañía de abastecimiento de 

medicamentos. 

"Hubo una denuncia de una empresa que supuestamente estaba impedida de 

abastecer medicamentos y ya se aclaró, se dio un informe aquí (...). La acusaron 

de prácticas monopólicas, y durante más de dos años el organismo dedicado a 

resolver si esta empresa llevaba a cabo prácticas monopólicas no había emitido 

ningún fallo", comentó López Obrador en la conferencia matutina. 

Le que llamó la atención, dijo el mandatario nacional, fue el tiempo que tardó en 

tomar una decisión. 

"Es de estos otros organismos, es para la competencia, esa Cofece (...). Cuando 

me presentaron el informe, no había podido resolver en más de dos años una 

denuncia, entonces ¿qué hacen?, ¿a qué se dedican?", enfatizó. 

En días pasados, el presidente de México ha criticado la creación en sexenios 

pasados de organismos para hacer tareas específicas que podrían hacer las 

secretarías del Estado, como por ejemplo el Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación (Conapred) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
 
 
 



 

El 'fantasma' que ronda las Afores en México 

 

Lunes 22 junio 2020 / Zenyazen Flores y Clara Zepeda 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

negó que la dependencia y el presidente Andrés Manuel López Obrador estén a 

favor de las propuestas de legisladores que proponen que las Afores sean 

administradas por el Gobierno en un fondo único como sucedía antes. 

Para expertos en el tema, esta declaración es ‘tranquilizadora’, pero no elimina 

la duda que el Gobierno federal ha sembrado. 

El funcionario afirmó que en Hacienda están convencidos del valor que han 

traído las Afores a México, por lo que es un sistema que “nosotros tenemos que 

cuidar muchísimo”, no obstante, consideró que ha habido “ruido” en cuanto al 

tema a partir de tres propuestas de legisladores “que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores”. 

Al participar virtualmente en la 10ma Reunión de la Vicepresidencia de Asuntos 

Fiscales de la Concanaco-Servytur, dijo que, incluso, desde el periodo de 

transición hubo propuestas similares y enfocadas a las Afores, como fue 

congelar las comisiones o reducirlas a cero. 

“Ya desde entonces la posición del equipo de transición de Hacienda, pero 

también claramente del presidente, ha sido de que no estamos a favor de eso 

(propuestas para estatizar Afores), por eso yo creo que es muy importante esta 

conversación que tenemos sobre hacia dónde debe de ir alguna reforma o 

arreglo al sistema de pensiones en México (y que) se traduzca de manera muy 

rápida en algún posicionamiento conjunto del sector privado con el Gobierno. 



“No solamente porque nos va a indicar hacia dónde queremos ir, sino que por 

exclusión va a decir cuáles son las cosas que no estamos queriendo ser y una 

de ellas son estos manejos de un fondo de pensiones único como existían antes 

en el Gobierno”, sostuvo Herrera. 

Destacó que las Afores tienen un horizonte muy largo al igual que el resto de los 

sistemas de pensiones, ya que algunos de los inversionistas de más largo plazo 

en inversiones físicas o en instrumentos del Gobierno federal que tiene el país, 

son los fondos de pensiones y no nada más las Afores. 

En la reunión encabezada por el presidente de Concanaco-Servytur, José 

Manuel López Campos, el titular de Hacienda admitió que, si bien no respaldan 

las propuestas de esos legisladores, el sistema de pensiones sí tiene un 

problema, sobre todo si pone el foco en la primera generación de las Afores, “el 

sistema no es perfecto y está lejos de serlo” . 

En ese sentido, adelantó que en las próximas semanas habría un anuncio 

conjunto de Hacienda con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), con 

quienes se ha trabajado durante estos meses de pandemia. 

“Hemos venido trabajando de manera muy estrecha con el CCE, que ha venido 

haciendo una propuesta extraordinariamente constructiva para tratar de ir 

atendiendo uno de los problemas más serios que hay, incluso, en esta 

temporada de COVID-19 hemos trabajado con mucha discreción porque COVID 

es el problema principal de atención y hoy estamos muy cerca de hacer algún 

anuncio". 

“No quiero adelantarme porque una cosa tan importante si me adelanto y no 

funciona sería terrible, pero estamos a un 80 o 90 por ciento de tener algo listo 

muy pronto”, anticipó. 

“La declaración del secretario Herrera es oportuna. Poniéndonos del lado 

positivo, tranquiliza escucharlo decir: ‘no, esto va a ser una buena reforma al 

sistema de pensiones’. Pero, ¿eso ya elimina del todo la incertidumbre que se 

ha generado en torno al tema de las Afores? No”, afirmó Carlos Ramírez, 

consultor asociado de Integralia. 

Consideró que como se han visto en otros temas, el presidente hace lo que 

considera que es necesario, sin seguir, necesariamente, las opiniones de sus 

allegados. “Entonces, sigue el fantasma; hay duda en la opinión del secretario”, 

agregó. 

Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de Administradoras 

de Fondos para el Retiro (Amafore), afirmó que la declaración del titular de 

Hacienda, en torno al Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), es muy 

importante. 

“Coincidimos en reformar el SAR para mejorar las pensiones de los trabajadores 

construyendo sobre lo que ha costado 23 años consolidar”, precisó González. 

Jorge Sánchez Tello, director de Investigación Aplicada de la Fundación de 

Estudios Financieros (Fundef), sostuvo que el mensaje de Herrera es favorable, 

pues “es tiempo de hacer una reforma al sistema de pensiones mexicano de 

forma constructiva, entre el Ejecutivo, Legislativo y participantes de la industria 

del ahorro para el retiro”. 

Añadió que el tema para hacer una reforma a los sistemas de pensiones siempre 

es complicada en cualquier parte del mundo. Sobre todo, porque no se sabe 



vender la idea de que es una reforma propositiva que permite a los trabajadores 

tener una mejor pensión. 

 

Banca extenderá programas 

 

Por otra parte, el titular de Hacienda adelantó que los bancos extenderán dos 

meses el plazo de reestructura de créditos a los empresarios y personas físicas 

como parte de las medidas de apoyo frente a la crisis económica por el COVID-

19. 

Lo anterior entraría en vigor en julio y beneficiará a la población acreditada al 

permitirle diferir sus pagos de créditos al consumo, de vivienda y comerciales, 

plantea la autoridad. 

“Los propios bancos están de acuerdo, son sensibles a las necesidades de sus 

clientes y creen que es necesario que les demos un poquito más de espacio a 

las personas físicas y personas morales”, mencionó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Congreso debe aclarar criterios en 

militarización del país: CNDH 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) exhortó al Congreso 

a que a la brevedad defina, en leyes secundarias, los parámetros o criterios de 

excepcionalidad en que las fuerzas armadas participarán en tareas de seguridad 

pública, pues ante vacíos jurídicos existen riesgos de que se susciten violaciones 

a las garantías fundamentales. 

Hoy vence el plazo constitucional para impugnar ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) el acuerdo sobre la participación de las fuerzas 

armadas en tareas de seguridad pública, en apoyo a la conformación de la 

Guardia Nacional. 

Hasta el momento solamente se han solicitado tres controversias por este tema: 

una el pasado 29 de mayo, por parte del municipio de Colima; otra del estado de 

Michoacán, recibida el 15 de junio, y finalmente el viernes pasado otra más de la 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Laura Rojas. Por 

tratarse del mismo tema, las tres controversias fueron asignadas al estudio de la 

ministra Margarita Ríos Farjat. 

 

Evitar vacíos 

 

De acuerdo con la CNDH, el artículo quinto transitorio del decreto que modifica 

diversos artículos de la Constitución Mexicana en materia de Guardia Nacional 

–publicado en el Diario Oficial de la Federación el 26 de marzo de 2019– indica 

las condicionantes por las que el Ejecutivo federal podrá disponer de la fuerza 

armada permanente para que realice tareas de seguridad pública, en tanto la 

Guardia Nacional desarrolla su estructura y capacidades, pudiera suscitar 

vacíos. 

Diversas organizaciones civiles y especialistas solicitaron a la CNDH presentar 

una acción de inconstitucionalidad contra el acuerdo firmado por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador; sin embargo, hace unos días el organismo se 

dijo impedido legalmente para hacerlo. 

La CNDH se limitó a hacer el exhortó al Congreso. Indicó que el artículo 

transitorio condiciona que la actuación de las fuerzas armadas en esas tareas 

debe ser de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada subordinada y 

complementaria. Sin embargo, advirtió, en el decreto presidencial para disponer 

del Ejército en apoyo de la Guardia Nacional dichos criterios no han sido 

definidos, desarrollados y determinados en las leyes secundarias pertinentes. 
 

 



 

Reporta la OMS récord de infectados en un solo 

día en el mundo: 183 mil 20 

 

Lunes 22 junio 2020 / Agencias 

Madrid. - La pandemia de Covid-19 ha provocado más de 465 mil muertos y casi 

9 millones de contagios en el mundo desde que China informó sobre la aparición 

de la enfermedad en diciembre pasado. 

La Organización Mundial de la Salud reportó ayer un incremento récord de los 

casos de coronavirus a escala global, con un aumento de 183 mil 20 en sólo 24 

horas. 

El mayor aumento fue en América del Norte y del Sur, con más de 116 mil casos 

nuevos, de acuerdo con un informe diario. 

Europa, el continente más golpeado por el virus, hasta ahora, prosiguió su 

desconfinamiento. 

España, uno de los países más enlutados con 28 mil 300 muertos, levantó en la 

medianoche del sábado el estado de alerta vigente hace tres meses y abrió su 

frontera terrestre con Francia, así como sus puertos y aeropuertos a los viajeros 

procedentes de la Unión Europea. 

Aunque los viajeros estarán exentos de cuarentena, deberán observar algunas 

medidas de prevención y llevar mascarilla. Los españoles también pueden viajar 

desde ayer libremente por su país. 



En Holanda, la policía arrestó a cientos de personas en La Haya luego de haber 

dispersado con cañones de agua a manifestantes molestos por las medidas de 

distanciamiento social para prevenir la propagación del virus. 

En la ciudad alemana de Goettingen, varios policías resultaron heridos en 

choques con residentes de un bloque de apartamentos con 700 habitantes, parte 

de los cuales intentaban violar la cuarentena. 

Por otra parte, los lugares más densos, que se suponía eran propicios para la 

propagación del virus, no están vinculados a mayores tasas de infección, según 

un estudio de la Universidad Johns Hopkins. 

Para su análisis, publicado en la revista Journal of the American Planning 

Association, los investigadores examinaron los índices de infección y de muerte 

en 913 condados metropolitanos de Estados Unidos. Cuando se tomaron en 

cuenta otros factores como la raza y la educación, los autores hallaron que la 

densidad de los condados no se asociaba significativamente con el índice de 

infección de los mismos. 

Israel anunció que podría declarar un nuevo confinamiento si persiste el repunte 

de contagios registrado en días pasados. 

Irán confirmó que más de 9 mil 600 personas han muerto por el virus, en medio 

de su peor mes desde la declaración de la epidemia, que podría alargarse hasta 

2022, según el Ministerio de Sanidad. 

India conmemoró el Día Internacional del Yoga con pequeños eventos, en tanto 

el país lucha contra el coronavirus, que ayer rebasó el umbral de los 400 mil 

casos. 

China y Corea del Sur reportaron nuevos casos de Covid-19 en brotes que 

amenazaban con truncar la recuperación mostrada. 

Hasta ayer, a escala global, había 465 mil 896 muertos por la pandemia, 8 

millones 896 mil 153 contagiados y 4 millones 403 mil 209 pacientes 

recuperados, según la Universidad Johns Hopkins. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

INE pide no usar pandemia de pretexto para 

mermar a organismos autónomos 

Lunes 22 junio 2020 / Alonso Urrutia 

La pandemia del Covid-19 representa una situación de emergencia en el país 

que no puede ser pretexto para vulnerar nuestra democracia ni para mermar la 

división de poderes o de los organismos autónomos constitucionales, consideró 

el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral. 

En un mensaje en sus redes sociales, Lorenzo Córdova Vianello sostuvo que 

tampoco puede servir para confundir a las autoridades electorales con autores o 

posturas políticas como irresponsablemente está tratando de hacerse. 

Después de una semana en la que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

identificó al INE como el organismo electoral más caro del mundo y anunció que 

difundiría su organigrama, Córdova Vianello señaló que el instituto se rige por 

las reglas de la transparencia como obligación legal y por convicción 

democrática. 

Por ello, dijo, “toda la información relacionada con la estructura orgánica, sueldos 

y demás obligaciones de transparencia de quienes laboramos en el INE es 

pública, siempre lo ha sido y puede consultarse en el portal www.ine.mx”. Y 

subrayó que las situaciones de emergencia en las democracias constitucionales 

deben enfrentarse con las herramientas, los contrapesos y los valores de la 

propia democracia. 

En su video, el consejero presidente aseveró que el organismo no teme a la 

rendición de cuentas porque se rige por los principios que prevalecen en los 

procesos electorales de legalidad, certeza, legalidad, imparcialidad, objetividad 

y máxima publicidad. 

Córdova refirió que el Consejo General del INE aprobó un programa para 

regresar de forma paulatina y con precauciones a la actividad presencial, así, 

habrá reapertura parcial y escalonada de los módulos de atención ciudadana 

para los trámites relacionados con la credencial de elector; se reanudarán los 

procesos electorales locales en Coahuila e Hidalgo, y se preparará el arranque 

del proceso federal electoral de septiembre próximo. 

Mencionó que inmerso en las tareas principales de este último, ya se reanudaron 

los trabajos para la verificación del cumplimiento de requisitos legales para la 

formación de eventuales nuevos partidos políticos. 
 

 
 
 
 
 
 



 

Inversión, principal ‘lastre’ de la economía este 

año 

 

Lunes 22 junio 2020 / Cristian Téllez 

El desplome en la inversión productiva fue el principal ‘lastre’ para el desempeño 

de la economía mexicana en el primer trimestre, que se contrajo 1.4 por ciento 

anual. 

De acuerdo con el reporte de Oferta y Demanda Global de Bienes y Servicios 

del INEGI, la formación bruta de capital fijo se hundió 9.3 por ciento entre enero 

y marzo a tasa anual, con lo que restó 1.9 puntos porcentuales al crecimiento de 

la actividad económica. 

El consumo también restó dinamismo al Producto Interno Bruto (PIB), en este 

caso, de 0.3 puntos, y las importaciones 1.2 puntos. 

Parte de estas caídas se compensaron con el avance que presentaron otros 

rubros, como el consumo del gobierno, que aportó 0.4 puntos al crecimiento, y 

las exportaciones, con 0.6 puntos. 

De acuerdo con el informe, la oferta y demanda global de bienes y servicios 

mostraron un descenso anual de 2.74 por ciento en el primer trimestre, en las 

cifras ajustadas por estacionalidad, lo que representó la caída más pronunciada 

desde 2009. 

“El resultado refleja el impacto inicial de la pandemia de COVID-19 en la 

demanda interna y externa. El desempeño de la economía ya había sido 

decepcionante antes de la pandemia y la respuesta política ha sido 

decepcionante”, dijo Alberto Ramos, economista jefe para América Latina de 

Goldman Sachs.  



Analistas de Banorte afirmaron que “la debilidad se extenderá a los próximos 

trimestres, en especial el segundo, que sería el más impactado por la pandemia. 

De acuerdo con el plan de reactivación y la evolución de las condiciones 

epidemiológicas, consideramos que el reinicio de actividades ha sido más 

gradual”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Para cometer fraude a través de facturas falsas, 

se creó una especie de SAT paralelo: AMLO 

 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este lunes que se informará 

sobre un fraude cometido contra la nación durante varios años relacionado con 

la falsificación de facturas, el cual tenía como forma de operación una especie 

de Servicio de Administración Tributaria (SAT) paralelo. 

"Se creó como una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación paralelo. 

Así como hablan de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal 

donde estos despachos ofrecían servicios a pequeñas empresas, medianas 

empresas, grandes empresas, a ciudadanos que tenían que pagar impuestos, y 

se cometió un gran fraude", apuntó en conferencia matutina. 

El mandatario federal explicó que se trata de empresas factureras que expedían 

facturas apócrifas mediante lavado de recursos. 

Aunque dijo que no se darán a conocer nombres, afirmó que sí se informará pues 

de no hacerlo se estaría encubriendo. 

"Nosotros no podemos callar porque estaríamos encubriendo, vamos a dar a 

conocer en qué consistía este fraude a la nación, cómo operaban, quiénes eran 

los responsables, y cuánta gente fue víctima, también, de estas facturas falsas. 

La mayoría de manera, vamos a decir, inocente, se metía a esta mecánica y 

terminaba evadiendo el pago de las contribuciones", comentó 

Adelantó que se presentarán denuncias penales contra los responsables, 

mientras que los contribuyentes, quienes afirmó que a veces no sabían que se 

trataba de facturas apócrifas, tendrán una oportunidad de regularizarse. 



 

Falta gravar ingresos de plataformas digitales 

Lunes 22 junio 220 / Belén Saldívar 

México avanzó en el tema de los impuestos digitales, pero aún falta que se 

graven los ingresos que obtienen empresas como Google, Amazon, Facebook, 

Apple, entre otras, por sus operaciones en el país, las cuales les han dejado 

grandes ganancias. 

Las modificaciones que entraron en vigor este mes, para cobrar el Impuesto al 

Valor Agregado (IVA) en las transacciones que se realicen dentro de estas 

plataformas, así como la retención del Impuesto sobre la Renta (ISR) a los 

trabajadores que las usan, no soluciona por completo el problema que trae 

consigo la economía digital, coincidieron expertos. 

“Estas plataformas se convirtieron en retenedoras de impuestos, pero no están 

tributando en el país y eso es lo más grave. No se les impuso un gravamen a 

estas plataformas que ganan dinero en México, pero no pagan impuestos aquí”, 

señaló Manuel Baltazar Mancilla, director de México Fiscal. 

Las plataformas digitales y su correcta tributación no es un problema sólo de 

México, sino uno internacional. Estas plataformas generan ingresos en 

diferentes países sin tener un domicilio fiscal permanente en ellos, lo que facilita 

que trasladen sus ingresos a otras jurisdicciones y paguen una menor tasa de 

impuesto. En el caso de México, estarían evitando pagar el ISR de 30% que se 

le cobra a las empresas. 

“El gran pendiente es gravar las ganancias de estas empresas. Esa es la 

discusión internacional”, señaló Juvenal Lobato, catedrático de la UNAM. 

Añadió que con las modificaciones que entraron en vigor en México, el 

consumidor final será el que pagará, en la mayoría de los casos. Por ejemplo, 

desde mayo plataformas, como Netflix, incrementaron el precio de sus servicios, 

mientras que en las tiendas en línea de PlayStation los precios de los juegos 

aumentaron por el cobro del IVA. 

El Servicio de Administración Tributaria dijo, en su momento, que esto no se 

trataba de nuevos impuestos, ya que estas obligaciones se tendrían que haber 

cumplido desde antes. 

“Este impuesto ya se causaba y, por tanto, su obligación de pago ya existía en 

la Ley del Impuesto al IVA. Es importante mencionar que la posibilidad de que 

los servicios digitales aumenten de precio no está relacionada con un nuevo 

tributo”, refirió la autoridad fiscal. 

En el caso del ISR, los expertos refirieron que es probable que los vendedores 

incrementen los precios por las retenciones que se les hará. 

 

 

 

 

 



Llamado internacional 

 

Los expertos refirieron que, al parecer, el plan de México es esperar el consenso 

internacional de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) para poder gravar los ingresos de estas empresas y el cual, se espera, 

suceda a finales de este año. 

Desde el 2018, la OCDE tiene en la mira a la economía digital, por lo que espera 

llegar a dicho consenso; mientras, los países están autorizados en aplicar 

medidas unilaterales hasta que se llegue a este acuerdo internacional. 

Francia y España también han avanzado en el tema. Se esperaba que Francia 

empezara a cobrar impuestos a las plataformas este año; sin embargo, decidió 

suspender la implementación, mientras que España está en la mira de Estados 

Unidos por su “Tasa Google”, ya que afectaría a empresas estadounidenses. 

La semana pasada, Estados Unidos se retiró de la mesa de negociaciones con 

países europeos. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La OMS alerta que la pandemia sigue 

"acelerándose" en el mundo 

 

Lunes 22 junio 2020 / Agencias 

La Organización Mundial de la Salud advirtió este lunes que la pandemia sigue 

"acelerándose" en el mundo, horas después de que Brasil superara las 50,000 

muertes por coronavirus y mientras los países europeos avanzaban en su 

desconfinamiento. 

La pandemia de Covid-19 "continúa acelerándose", con "un millón de casos 

señalados en solamente ocho días", declaró el director general de la OMS, 

Tedros Adhanom Ghebreyesus, en una conferencia virtual organizada por Dubái. 

"Sabemos que la pandemia es mucho más que una crisis sanitaria, es una crisis 

económica, social y, en muchos países, política. Sus efectos se sentirán durante 

décadas", agregó. 

El nuevo coronavirus ha causado más de 468,000 muertos y casi 9 millones de 

contagios en el mundo, desde que el virus fue detectado en China a finales del 

año pasado, según un recuento de la AFP basado en fuentes oficiales. 

América Latina es la región donde más está avanzando actualmente, sobre todo 

en Brasil. 

El gigante sudamericano superó el domingo el triste umbral de 50,000 muertos 

y ya registra más de un millón de contagios, la mitad de los casos declarados en 

la región. Con más de 12,500 muertes y casi 220,000 contagios acumulados, 

Sao Paulo sigue siendo el estado brasileño con más casos, seguido por Rio de 

Janeiro. 

 



"Unidos y sin descanso"  

 

El presidente de ultraderecha Jair Bolsonaro, que llegó a calificar la enfermedad 

de "gripecita", no hizo ningún comentario respecto a las 50,000 muertes este fin 

de semana. 

El que sí que hizo un llamado para luchar contra la pandemia fue el presidente 

hondureño, Juan Orlando Hernández, que desde la cama del hospital donde está 

ingresado por Covid-19, instó a la población a combatir la enfermedad "unidos y 

sin descanso". 

En Perú, el segundo país latinoamericano con más casos (254,936) y el tercero 

en número de muertes (8,045), este lunes reabrirán los centros comerciales tras 

99 días de confinamiento. 

Las autoridades, que buscan reactivar la economía, descartaron, sin embargo, 

la reapertura del Machu Picchu en julio por demoras en la implementación de 

medidas de bioseguridad en este emblemático lugar y el temor de poblaciones 

aledañas a contagiarse. 

Por su parte, Estados Unidos, el país más golpeado por el virus con casi 120,000 

muertos, registró 305 decesos en las últimas 24 horas, la tercera vez que su 

saldo diario se sitúa por debajo de los 400 decesos desde que irrumpió la 

pandemia a mediados de abril. 

 

"Un impacto terrible"  

 

En Europa, el continente más golpeado por la pandemia con más de 192,000 

fallecidos y 2.5 millones de casos, los países avanzan a grandes pasos para 

dejar atrás el confinamiento, que ha paralizado las economías. 

Francia franqueó este lunes una nueva etapa, con la reapertura de numerosos 

establecimientos de ocio, el regreso de los deportes colectivos y la vuelta 

generalizada de los niños a la escuela. 

"Espero esto desde hace semanas (...) Iré a ver cualquier película", dijo Édouard 

Feinstein, un cinéfilo de 52 años que se plantó a las 9:00 horas de la mañana en 

un cine de París, para por fin poder entrar en una sala de proyección tras 100 

días de cierre. 

La vecina España, que impuso uno de los confinamientos más estrictos del 

mundo para frenar la pandemia, levantó el domingo el estado de alarma y abrió 

sus fronteras con los demás Estados miembros de la UE, con la excepción de 

Portugal, que prefiere esperar al 1 de julio. 

Ante el temor de una segunda oleada de la enfermedad, como en China, donde 

después de dos meses sin nuevos casos, se han detectado más de 220 

contagios en Pekín, las autoridades piden prudencia. 

En este sentido, el jefe de la OMS instó el lunes a los gobiernos a prepararse 

para futuras pandemias que pueden ocurrir "en cualquier país en cualquier 

momento y matar a millones de personas porque no estamos preparados". 

"No sabemos dónde ni cuándo se producirá la próxima pandemia, pero sabemos 

que tendrá un impacto terrible sobre la vida y economía mundiales", advirtió 

Tedros. 



En el mundo del deporte, que tras un parón de varios meses debido a la Covid-

19 vuelve ahora poco a poco a reanudar sus actividades, prosigue la retahíla de 

nombres que dan positivo al virus. 

El Estrella Roja de Belgrado anunció que cinco de sus jugadores estaban 

contagiados, y el uruguayo Jonathan Rodríguez, delantero del Cruz Azul de la 

primera división del fútbol mexicano, también contrajo la enfermedad. 

El tenista croata Borna Coric también reveló este lunes, como lo había hecho 

Grigor Dimitrov la víspera, haber dado positivo tras haber participado en el Adria 

Tour, una fiesta del tenis organizada por Novak Djokovic en los Balcanes, sin 

medidas sanitarias. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La asociación en participación de núcleos 

agrarios, esquema propicio y justo para los polos 

de desarrollo del Tren Maya: Hernández Palacios 

 

El Titular de la Procuraduría Agraria reitera el llamado a los titulares de derecho para 

que no vendan su tierra y se asesoren; refuta la eficacia y legalidad de las llamadas 

Fibras. 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

En la construcción y operación de los nuevos polos de desarrollo que contempla 

el proyecto Tren Maya, obra de infraestructura prioritaria de la presente 

administración, la Procuraduría Agraria está proponiendo formas distintas de 

participación de los núcleos a través de contratos de asociación justos y 

equitativos, no de las llamadas Fibras ni de aportación de tierras de propiedad 

social. 

Así lo afirmó, categórico, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

en entrevista a Rompeviento TV. “Lo digo de manera muy clara, muy explícita, 

el tema de las Fibras (Fideicomiso de Infraestructura y Bienes Raíces) se ha 

dejado de comentar porque la Procuraduría no está convencida de la eficacia y 

la legalidad de las mismas como nos ha sido expuesto, por eso se dejó de hablar 

de ellas”. 

Puntualizó que la Ley Agraria estipula que los núcleos agrarios podrán aportar 

tierras de uso común —por acuerdo de asamblea, toda vez que constituyen el 

sustento económico de la vida en comunidad del ejido—para sociedades 



agrícolas, ganaderas o forestales; no habla de empresas de transporte, de 

turismo o de desarrollo urbano, aunque en el pasado reciente se hayan hecho 

de manera facciosa y fraudulenta. 

En este sentido, reveló: “Hay una gran voracidad por un sector especulativo que 

ha venido ya con las uñas y toda la capacidad de devastación sobre los ejidos y 

comunidades indígenas, están ya en algunos lugares en donde creyeron que 

podría existir el proceso de crecimiento del Tren Maya, empezaron a comprar la 

tierra ilegalmente, engañando y sorprendiendo a los núcleos”. 

Frente a este panorama que se ha presentado en la Península de Yucatán en 

los últimos 15 años, Hernández Palacios insistió que en todas y cada una de las 

consultas regionales y asambleas a las que ha asistido en los territorios 

contemplados para la constitución de los polos de desarrollo del Tren Maya, el 

mensaje de la Procuraduría Agraria ha sido muy claro, constante y contundente 

para los titulares de derecho: ¡No vendan su tierra! 

Más aún, señaló, “hemos estado ya transmitiendo mucha información en todas 

estas asambleas para que los sujetos agrarios de Chiapas, Campeche, Tabasco, 

Quintana Roo y Yucatán no se dejen engañar; espérense a que la Procuraduría 

les dé la asesoría para que después no tengamos que promover los juicios de 

nulidad sobre ventas que ustedes mismos realizaron”. 

El Titular de la Procuraduría Agraria refrendó que con fundamento en las 

facultades y atribuciones que tiene conferidas, personal de campo comisionado 

en estas cinco entidades federativas brindará todo el apoyo, acompañamiento y 

asesoría jurídica a los núcleos y pueblos originarios en defensa legítima de sus 

derechos, recursos y territorios. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La atención ciudadana en la Procuraduría Agraria 

da un cambio radical en sus servicios en 

beneficio al pueblo 

 

Ante la nueva normalidad laboral se construye un nuevo mecanismo de comunicación 

mediante las nuevas tecnologías para comunidades y ejidos del país, mediante correo 

electrónico y redes sociales: Alejandro Chanes 

Viernes 19 junio 2020 / Redacción 

En el marco de la Cuarta Transformación, sentirse escuchado y atendido, para 

un pueblo olvidado por años, es uno de los principales cambios que se perciben 

en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, es por ello 

que la atención ciudadana que brinda la Procuraduría Agraria se da mediante un 

cambio radical en el servicio a los núcleos agrarios, que por años no ha sido 

escuchado. 

De esta manera se expresó el Visitador Especial de la Procuraduría Agraria, 

Alejandro Chanes Ortiz, durante las charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios 

por el territorio #SaldremosAdelanteEjidosyComunidades con el tema: Atención 

Ciudadana. 

En su exposición, el funcionario refirió que previo a la actual administración, 

cuando un ejidatario, comunero o cualquier campesino tenía un problema en sus 

tierras de propiedad social, tenía que asistir personalmente a la Procuraduría 

Agraria o desplazarse a la residencia, representación en la entidad federativa, 



incluso viajaba a la Ciudad de México e iba a las oficinas centrales de la 

Procuraduría. 

Sin hacer a un lado esta práctica tradicional, dijo, hoy ante la nueva normalidad 

laboral se construye un nuevo mecanismo de comunicación y atención 

ciudadana entre los sujetos agrarios y los servicios públicos de la Procuraduría 

Agraria y mediante las nuevas tecnologías se impulsa la atención mediante el 

uso del correo electrónico y de redes sociales que tiene la institución. 

Reiteró que Procuraduría Agraria brinda atención, orientación y 

acompañamiento jurídico a los núcleos agrarios mediante audiencias 

campesinas, gestión administrativa, quejas y denuncias, combate a la corrupción 

y atención a migrantes, “con respeto, con amor y con honestidad”. 

Al hacer uso de la palabra, María Dolores García Eslava, Directora de Quejas y 

Denuncias de la Procuraduría Agraria, explicó que dicha área cuenta con tres 

funciones fundamentales de servicios: Quejas y Denuncias, Audiencia 

Campesina y Gestiones Administrativas, en las cuales la Procuraría Agraria es 

enlace para tramitar con otras instancias del gobierno federal alguna solicitud de 

manera directa. 

Enfatizó que en la administración de la Cuarta Transformación el combate a la 

corrupción es un distintivo, por lo tanto, desde el momento que hacen del 

conocimiento a la Procuraduría Agraria de conductas irregulares o ilícitos de 

servidores públicos, la dependencia toma el asunto y da aviso a Control Interno, 

posteriormente -si se demuestra algún delito- hace del conocimiento a la Fiscalía 

General de la República. 

En el caso de una violación agraria a las leyes respectivas, si señalan quién, 

cómo, cuándo y por qué están relacionados con alguna irregularidad, de 

inmediato se le da un número de expediente, se radica el documento y se abre 

un proceso de investigación de queja y, finalmente, se da una resolución de 

manera directa al que presentó la denuncia, precisó la funcionaria. 

Por su parte, Alexis Ballinas Ruiz, director de la Visitaduría Especial de la 

Procuraduría Agraria, tocó el tema: Atención a Migrantes, donde explicó la forma 

en que se atienden las solicitudes de estas personas que tienen derechos 

agrarios. 

Dijo que la creciente migración hacia Estados Unidos es provocada, 

principalmente, por la falta de oportunidades que tienen los ejidatarios y 

comuneros que buscan mayores ingresos económicos para una mejor calidad 

de vida, tanto de ellos como de sus respectivas familias. 

Señaló que el Consejo Nacional de Población dio a conocer que 11.4 millones 

de personas nacidas en México y que residen en Estados Unidos, muchos son 

sujetos agrarios. Por eso es urgente que actualicen documentación con los 

servicios gratuitos que proporciona la PA, para que cuando decidan regresar a 

México no tengan ningún problema con sus tierras. 

La Procuraduría Agraria lleva a cabo acciones encaminadas a la preservación 

de los derechos de sujetos agrarios que se encuentran radicando en Estados 

Unidos. Para responder a estas necesidades se implementaron mecanismos de 

comunicación para que los connacionales se pongan en contacto, vía telefónica, 

al 8442472740 o por correo electrónico ejidatariosmigrantes@pa.gob.mx, 



también mediante las redes sociales, Facebook y Twitter. La asesoría y los 

servicios son gratuitos, precisó. 

Finalmente, Lucila López López, Directora de Asuntos Agrarios y Procedimientos 

Penales de la PA, abordó los temas de orientación, apoyo jurídico y gestión 

administrativa como parte de los servicios que otorgan la PA de forma gratuita. 

En asesoría jurídica, dijo, es una de las atribuciones de la Procuraduría Agraria 

cuyo fin es informar, orientar y aconsejar a los sujetos agrarios sobre sus 

derechos. Al referirse a la gestión administrativa y apoyo, señaló está 

relacionada con los trámites que pretendan realizar los sujetos agrarios 

relacionados con sus derechos sobre la tierra, ante la Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano, Registro Agrario Nacional, la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales. 

Por último, sobre la representación legal, mencionó que la Procuraduría Agraria 

tiene la atribución para orientar y representar a los sujetos agrarios ante el 

Tribunal Superior Agrario, Tribunales Unitarios y Juzgado de Distrito, entre otros. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La justicia agraria es tortuosa, no es expedita: 

Hugo Cabrera 

 

Lunes 22 junio 2020 / Leticia Jaramillo 

La justicia agraria no es expedita, es tortuosa, muchas ocasiones quienes 

resultan favorecidos por una resolución en los tribunales agrarios, son los nietos, 

no los que promovieron actos de injusticia. Sin embargo, las políticas de 

austeridad republicana que está impulsando el actual gobierno, ponen de rodillas 

a la justicia agraria, a la justicia en favor de los indígenas. 

Así lo declaró el diputado Hugo Cabrera Ruiz, al informar que en breve 

presentará un exhorto al titular del Ejecutivo federal, para que los campesinos de 

México y de Querétaro no se vean afectados con los recortes presupuestales a 

la Procuraduría Agraria, el Registro Nacional y los Tribunales Agrarios. 

Expresó que tales dependencias ya de por sí contaban con presupuestos 

exiguos, pero con la disminución del 75 por ciento se verán aún más afectadas 

sus capacidades de operatividad y de respuesta, en detrimento de la justicia y 

gobernabilidad en el país. Con este exhorto, dijo, pretende alzar la voz para que 

la austeridad republicana no impacte en la justicia para quienes menos tienen. 

En México, según el INEGI, existen 29 mil 554 ejidos y 2 mil 359 comunidades 

agrarias, dispersos en el 90.4 de los municipios del país, es decir, menos del 10 

por ciento son los que no tienen comunidades agrarias; de manera que la justicia 

agraria es un problema que atañe a la nación entera. Y es en los tribunales 



agrarios donde los campesinos tienen una esperanza de encontrar solución a 

sus demandas. 

Sin embargo, sostuvo que hoy muchos programas están siendo afectados por la 

austeridad republicana, incluyendo las dependencias vinculadas con el sector 

agrario que están en peligro inminente para su funcionamiento. “Esta práctica 

´austericida´ lo único que hace es poner en riesgo la capacidad institucional de 

respuesta del gobierno federal en muchas de sus vertientes”, añadió.   

Hugo Cabrera sostuvo “el acceso a la justicia es un derecho humano consagrado 

en el artículo 17 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; la 

función estatal de la administración de justicia entraña en sí la posibilidad de que 

se salven las diferencias. Es un estado de derecho por medio del marco jurídico 

vigente bajo principios de objetividad, imparcialidad e independencia”. 

Es por ello que su exhorto busca que los campesinos tengan la posibilidad de 

acceder a tribunales que permitan solucionar las controversias, porque así es 

aún más loable, la justicia. Y en este caso la justicia agraria que se ha modificado 

en los últimos años dentro del entramado constitucional que deriva del artículo 

27 de la Carta Magna. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Invita Sedatu a comuneros que invadieron obras 

del nuevo aeropuerto a negociar 

 

Hasta el momento los pobladores no confirmaron su asistencia a un encuentro para 

mañana, pues esperan que las mesas de negociación se realicen en Xaltocan. 

Domingo 21 junio 2020 / Agencia Reforma 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) invitó a los 

comuneros de San Miguel Xaltocan que invadieron las obras del nuevo 

aeropuerto General Felipe Ángeles, en reclamo del pago de sus tierras, a una 

negociación el próximo lunes en la Ciudad de México, pero la población exige 

que la reunión se realice en sus tierras. 

Otra solicitud de los pobladores es que la Sedatu demuestre que no adeuda 128 

hectáreas de terrenos comunales, así como la legalidad de la consulta del 10 de 

marzo de 2019 en la que la comunidad del Municipio de Nextlalpan autorizó la 

obra del nuevo aeropuerto sobre una parte de sus terrenos. 

El representante de la Procuraduría Agraria del Estado de México Amador 

Hernández Martínez llegó ayer por la tarde con la invitación a reunirse el lunes a 

las 11:00 horas en las oficinas de la Ciudad de México. 

"Para que puedan ser atendidos, escuchados y, sobretodo, iniciar el diálogo, los 

acuerdos", dijo, aunque puntualizó que lo mejor sería que fueran los 16 

representantes nombrados en 2019. 

Los pobladores no confirmaron su asistencia, pues esperan que las mesas de 

negociación se realicen en Xaltocan. 



Los inconformes acusaron que desde el martes, cuando se instaló un plantón, 

no ha ido nadie del Gobierno federal, a pesar de que el Presidente López 

Obrador ofreció revisar el pago de la tierra y el incumplimiento de obras 

prometidas para la comunidad. 

"¿Dónde está el acuerdo que quedamos de construir la universidad, el kínder, la 

primaria, el hospital, el parque y otras cosas, el agua potable, drenaje? (...) Las 

personas de aquí que van a pedir trabajo no les dan y si les dan condicionados 

a que no hablen. Aquí está unas personas que han trabajado allí y les dicen 'tú 

vas a ganar 3 mil pesos pesos y en su sobre aparece nada más 2 mil", acusó en 

la reunión Mauro Palma. 

 


